

**Precios de suscripción.**  
En Pamplona UNA peseta al mes.  
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.  
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

**Anuncios y comunicados.**  
En primera plana, cincuenta centimos de peseta, por cada línea. Anuncios preferentes primera inserción, á diez céntimos línea. Las siguientes á cinco id. id. Los de cuarta plana, á precios convencionales.

**Número suelto CINCO céntimos.**  
**Atrasado QUINCE céntimos.**

# LAU-BURU.

**Puntos de suscripción**  
PAMPLONA.  
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25  
FUERA DE PAMPLONA.  
Por corresponsales ó giro á favor de la  
Administracion en libranza ó sellos de correo  
DIRECCION Y REDACCION  
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

## Dios y Fueros.

### EL ASUNTO DEL DIA.

No hay necesidad de decir cuál es. Dado que en España se presta tan grande atención á la política, que todo el mundo se ocupa de ver quién sube al poder y quien baja de él, y de investigar y comentar los grados de liberalismo de los gobernantes, más que de los intereses del país y de la manera de fomentarlos y aumentarlos, es natural que en los actuales momentos absorba por completo la atención el desenlace de la última crisis. Todos los periódicos dedican una buena parte de sus columnas al asunto, y sería preciso un espacio de que nosotros no podemos disponer para estracar solamente las apreciaciones y comentarios que á cada uno de ellos ha sugerido la vuelta de los conservadores al poder.

No falta quien la considera prematura; otros creen que es el paso más acertado que en las más altas regiones oficiales ha podido darse. Desde luego puede suponerse que de este parecer son los conservadores, los cuales figurándose—según costumbre de todos y cada uno de los partidos políticos—que ellos son la nación, ven á la pobre España no sólo en el camino de su bienestar sino como el país más feliz del Universo. Aunque parezca mentira hasta los izquierdistas aplauden también en cierto modo la solución que ya conocen nuestros lectores. Hé aquí lo que acerca del particular dice un periódico de la izquierda:

«Hacen (los izquierdistas) una distinción al juzgar el resultado, el procedimiento del rey lo enaltecen y elogian con gran sinceridad. Manifiestan que el rey no ha podido dar mayor prueba de su imparcialidad y leal apoyo al gobierno de la izquierda, y que tal como se le ha planteado la cuestión por el Sr. Posada Herrera no cabía otra resolución que la adoptada.»

No es esto sólo. El mismo Márton,

continúa después del descalabro que ha sufrido, entonando el himno monárquico que empezó en la semana anterior, creyendo que le iba á valer nada menos que la presidencia del Consejo de Ministros.

«Los elogios (dice *El Imparcial*), que hace el Sr. Márton de la conducta del rey en esta crisis, son tan entusiastas como insistentes.

Inculca á sus amigos la conveniencia de que ahora más que nunca cumpla á la izquierda hacer patente su adhesión á la persona del rey.

Deplora en el alma la vuelta de los conservadores al poder, porque no se le ocultan las contingencias y complicaciones políticas que puede originar esta solución, y funda en esto la necesidad de agruparse en apretado haz todos los partidos monárquicos alrededor del Trono.»

Cualquiera diría, al saber esto, que al hombre de las *honestidades*, no le ha hecho melia ni le duele el desprecio y el puntapié que recibió en fin de la anterior semana.

Renuunciamos á indagar las impresiones y el criterio que los diferentes partidos revelan enfrente del desenlace de la crisis. Nada de ello, ni tampoco el que se realicen las esperanzas de unos y los temores de los otros es lo que más nos importa: para nosotros solo puede tener trascendencia y ser motivo de júbilo ó de pena el cambio de ministerio, según que de él puedan seguirse resultados favorables ó adversos á los grandes principios y sagrados intereses que defendemos. Y fija la atención en este asunto no olvidamos lo que el Sr. Cánovas es para las libertades euskaras. Grandes perjuicios nos ha causado ese hombre público, mas no le negáramos el perdón á las graves injurias que nos ha hecho, si pensando con el criterio que en otros tiempos manifestó, remediase sus yerros devolviendo á este país lo que in-

justamente le fué arrebatado. Dejémos que el tiempo corra, y que los sucesos y la conducta de los nuevos gobernantes nos señalen la conducta que debemos seguir.

Mientras tanto nos ocurre preguntar: la nación en general debe felicitar-se ó condolerse de la caída de los zurdos y de la vuelta del partido conservador?

¿El país que vá ganando con todo esto? nada. El país en las frecuentes crisis que se suceden es el que siempre tiene la seguridad de perder. El pagará las nuevas cesantías de toda clase de empleados que bajan del poder y van á gravar el presupuesto. El sufrirá las faltas administrativas y consecuencias de la nueva hornada de empleados por los nuevos proyectos de los ministros que desharán lo que ayer hicieron sus antecesores.

El país es el que siempre sufrirá el tejer y destejer de todos esos vividores políticos, chupa lámparas de la nación que sin fe política viven en Madrid acechando la ocasión de subir al poder.

Nosotros creemos que no hay más salvaciones para España que la descentralización que concluirá de una vez con las comedias que en Madrid se elaboran y nos daría gobiernos duraderos, base de la buena administración y de la felicidad de las naciones.

### Revista de la decena.

A continuación publicamos las noticias que referentes á los mercados de vinos, tanto del extranjero como de España, hemos entresacado de los periódicos más importantes.

En el Aude, dicen de Narbona que el mercado parece despierta de su anterior letargo, aun cuando las expediciones son casi nulas; pero se han verificado algunas ventas á precios distintos según la calidad de la mercancía. El tiempo continúa húmedo, produciendo gran bien á las tierras, cuyas labores se ejecutan.

En la Charente persiste la calma en el mercado de Cognac, las negociaciones escasean tanto en vinos como en aguardiente, cuyos precios permanecen estacionados, por causa de la escasa demanda.

En la Dordoña también persiste la paralización en las transacciones, lo cual atribuyen á que la mayor parte de los vinos buenos se vendieron ya á precios reenumeradores; á pesar de los pocos negocios se sostienen los precios de las clases buenas, habiendo descendido los de las comunes.

En el Gard se apresuran á efectuar la sumersión de los viñedos que sean susceptibles de esta operación, después de la que, se verificará la poda de los mismos; en los no sumergidos se está efectuando activamente y continúan en grande escala las nuevas plantaciones, haciéndose grandes sacrificios para reconstituir las viñas atacadas por la filoxera. En Nimes continúa la animación en el mercado; pero los negocios son todavía escasos. Los inmensos viñedos plantados y que se están plantando prometen mucho para el porvenir. Se evalúa en 7.000.000 de hectolitros la producción actual y se espera que alcanzará pronto á 10.000.000. Los vinos de España se pagan de 38 á 40 francos y los de Italia de 36 á 38 hectolitro.

En la Gironda se han verificado algunas ventas de vinos superiores; pero son escasas ó nulas las de los regulares é inferiores de la cosecha última, con una diferencia en menos de 100 francos en tonel sobre los precios del año anterior.

En Tolosa (Alto Garona) reina calma absoluta en las transacciones; los vinos sin yeso, tan solicitados al principio de la campaña, han caído en desfavor, por causa de la gran cantidad de vinos que se fabrican artificialmente.

En el Herault hay bastante paralización en los negocios; las lluvias que cayeron durante ocho días han beneficiado los campos, cuyas labores se prosiguen con actividad, en la comarca de Beziers; en Certe no adquieren los negocios toda la actividad apetecible; pues faltan órdenes del interior, merced á las tarifas reducidas entre Francia y España, que han puesto en vigor varias compañías de ferrocarriles. Los buenos vinos de España y de Italia se venden de 36 á 38 francos el hectolitro; continuando las importaciones de ambas penínsulas, de manera que las existencias van en aumento.

En Argelia están paralizadas las ventas que con tanta actividad comenzaron.

En Italia son también poco activas las transacciones de vinos, no vendiéndose en Nápoles mas que partidas pequeñas y á precios muy diferentes, según la procedencia y calidad de la mercancía.

En cuanto á España son grandes las diferencias que se notan en los negocios, de unas á otras regiones.

En Rioja escasean las ventas y los vinos son bastante ofrecidos en algunas localidades, con cuyo motivo han descendido los precios; en otras hay bastante extracción para las provincias Vascongadas, variando los precios desde 12 á 16 y hasta 22 la cántara (16,04 litros) según la calidad.

En Aragón reina también la calma en la mayor parte de sus comarcas vitícolas. Se han realizado sin embargo algunas ventas de importancia en el campo de Cariñena (Zaragoza) así como en el Samontano (Huesca); variando los precios de 29 á 31,50 pesetas el al-

(42) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

## OLIVERIO TWIST.

NOVELA POR CARLOS DICKENS.

—Perdemos la partida doble, dijo Chitling sacando de su bolsillo una media corona; jamás he visto suerte como la vuestra, Fack; ganais siempre por más buen juego que tengamos Carlos y yo.

Esta observación, ó tal vez el tono avinagrado en que fué hecha, divirtió tanto á Carlos que sus risotadas sacaron al judío de su meditación y preguntó de qué se trataba.

—De qué? respondió Carlos; quisiera que hubierais visto la partida, Fagin: Tom Chitling y yo contra el Zorro.

—Ah! ah! dijo el judío con una risa que demostraba que comprendía muy bien la razón; métete con ellos, Tom; ya verás como te irá. Hay que madrugar mucho para ganarle al Zorro.

—O! ya lo sé; hay que ponerse un telescopio por delante y un anteojito por detrás.

Dawkis se envaneció de estos elogios aunque con mucha modestia, y ofreció sacar de la baraja la carta que se le dijese, por un chelin cada vez. Como nadie aceptó el compromiso y había acabado su pipa, se entretuvo en dibujar con greda sobre la mesa un plano de la cárcel de Newgate; silvando como una culebra mientras bacia su dibujo; y después de unos momentos de silencio, dijo á Chitling:

—En qué estais pensando, Tom?

—Estaba pensando, en que por seguir los consejos de Betsy, he estado encerrado seis semanas; pero ha sido un buen negocio para vos ¿verdad Fagin? y además ¿qué son seis semanas bajo llave? Un día ú otro hay que pasar por ello y más vale que sea en invierno, cuando hay ocasión de dar un paseo por fuera de la Ciudad, he? Fagin!

—Y te importaría poco volver ¿no es así, Tom?

preguntó el Zorro haciendo una seña al judío y á Carlos, con tal que tus asuntos con Betsy marchasen bien!

—Y qué? sí, me sería igual, respondió Tom encolerizado, y quisiera saber quien sería capaz de hacer otro tanto, he? Fagin!

—Nadie, querido, dijo el judío; ninguno de ellos, es bien seguro.

—Fácil me hubiera sido librarme, si hubiera querido hablar ¿verdad, Fagin? continuó Chitling, me bastaba decir una palabra, pero no la he dicho, eh! Fagin?

—No, no, seguramente, respondió el judío tienes demasiado corazón para eso, demasiado, tal vez.

—Puede ser, respondió Tom mirando al rededor de sí; y si tengo corazón, me parece que no es motivo para reírse, eh? Fagin!

El judío observando que Chitling se iba acalorando, se apresuró á decirle que nadie se burlaba de él, y como prueba de ello apeló al testimonio de Bates, el agresor principal; pero desgraciadamente, en el momento en que abría la boca para declarar que nunca había pensado menos que entonces en reírse, soltó tal carejada, que

Chitling creyéndose insultado, se lanzó sin más ceremonia sobre él y le dirigió un puñetazo que este tuvo habilidad para evitar, pero que alcanzó al judío en medio del pecho, le hizo titubear y lo llevó hasta la pared donde se quedó inmóvil algunos instantes hasta que pudo tomar aliento, mientras Chitling hacia la figura más extraña.

—Cuidado! dijo de repente el Zorro, he oído el cascabel. Tomó la vela y salió sin ruido á la escalera. La campanilla, agitada por una mano impaciente se hizo oír de nuevo. El Zorro volvió en seguida y con tono misterioso dijo al judío algunas palabras al oído.

—Como! dijo Fagin, está sólo? El Zorro le hizo una seña afirmativa é hizo entender á Bates que pusiese término á sus accesos de alegría. Después de cumplir este deber de amigo, miró fijamente al judío esperando sus órdenes.

El anciano permaneció algunos momentos mordiendo las uñas con aire pensativo. Por fin levantó la cabeza.

—Donde está? preguntó.

El Zorro señaló el techo con el dedo é hizo ademán de salir.

—Sí, dijo el judío, como respondiendo á una

quéz (119 litros) ó de 44 á 46 el metro de 160 litros.

Tampoco es mucha la actividad que hay en Cataluña; dando solo bastante animación las buenas clases del Priorato que se venden de 37 á 40 pesetas la carga.

También están bastante paralizados los mercados de las provincias de Alicante, Castellón, Valencia y Murcia, aun cuando confían en que no tardarán en animarse, como lo estuvieron en el Otoño.

En la Mancha es bastante grande la demanda de vinos, particularmente los tintos, cuyas clases superiores se cotizan á 15,50 reales la arroba.

En Castilla la Vieja, aun cuando hay bastante venta en algunas de sus principales bodegas, en la mayor parte hay calma, variando mucho los precios segun las localidades y las clases.

En Navarra hay también calma en los negocios de vinos, vendiéndose algunas regulares partidas en ciertas localidades de la zona meridional á 13 y 14 reales el cántaro (11,77 litros.)

El temporal seco que por tanto tiempo reina en la Rivera sobre todo, tiene preocupados á aquellos labradores, que creen perdida la cosecha de cereales sino llueve pronto y en bastante cantidad. Creemos sin embargo que no hay motivo para ese temor, al menos en las tierras donde la semilla germinó y la planta nació en buenas condiciones, con tal que llueva en lo que resta de aquí á la primavera.

En la zona central los campos están buenos y se prosiguen con actividad las labores de invierno, aprovechando los días serenos y relativamente templados que se disfrutan.

Lo propio sucede en la zona pirenaica, segun las últimas noticias recibidas.

(De la Revista Agrícola.)

## Correspondencia.

Madrid 20 de Enero de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo; aún no me ha salido el susto del cuerpo. ¿Qué les pasará á los fusionistas y á los de la izquierda?... Para ellos la solución de la crisis ha sido la *noche triste*; y como Hernán Cortés, lloran sin consuelo.

Figúrense Vds á un hombre, salvo error, partidario de Sagasta ó recluta disponible en las huestes de los zurdos. No soñaba él, no podía soñar en la vuelta de los conservadores: Navarro y Rodrigo (á quien hemos convenido en considerar como personaje) lo declaró en su último discurso.

Y los conservadores volvieron. Pues ahí tienen Vds. á ese fusionista ó izquierdista, primero nervioso e incrédulo y despues—y así está ahora—sentado en un banco con las manos entre las rodillas, con la cabeza (mal comparada) inclinada sobre el pecho, y echando lágrimas como estatua, en fin, del dolor, del despecho y del rigor de las desdichas. En resumen: están atorolados.

Para alivio de Sagasta, se les ha ocurrido á sus subordinados regalarle un *album* con las firmas de los 221 que votaron el voto particular. D. Práxedes recibirá el *album* con la misma pena que si fuera su lápida mortuoria.

Martos alaba mucho la libertad y alto espíritu de la régia prerogativa, pero dicen que allá, en sus adentros, reniega de su última perorata en el Congreso.—«¡A buen tiempo—cuentan que exclama—me declaré yo alfonsino hasta las uñas!

Unos á otros se echan la culpa de lo ocurrido; pero el mas culpado de todos es Moret por haberse sacudido las pulgas en lo de las elecciones.

Por esta razon, Castelar titula á la vuel-

ta de Cánovas la *gran traición de Moret*.

Por de contado que, segun parece, la cosa estaba arreglada ocho dias antes de la crisis; y algo de satisfacción tengo yo por haber anunciado anticipadamente al LAU-BURU la posibilidad de un ministerio conservador *tan reaccionario* que, en él entrara el marqués de Pidal. Ciertamente que no ha entrado el marqués; pero ha entrado su hermano y, por lo tanto, no me equivoqué mucho.

Los liberales se las prometen muy felices, á pesar de todo.

Suponen que, en la *desgracia*, se hará la anhelada conciliación.

¡Ay! donde no hay harina todo es mohina; y no será, pues, extraño que la conciliación se quede siempre en deseo.

Me explicaré, sin embargo de que esto parece claro.

Hay quien apuesta doble contra sencillo á que en las primeras elecciones conservadoras obtiene más diputadas la izquierda que Sagasta.

Hay quien tiene datos para asegurar que el partido fusionista se quedará reducido á las seis ú ocho personalidades de primera fila, ó lo que es lo mismo, que desaparece del estadió político.

Supuesto lo cual, ¿cabe conciliación alguna? Lo que cabe es que Sagasta sea absorbido por la izquierda.

Á ésta la mira y la ha de mirar mucho más aun, el gobierno de Cánovas; y como primer arrumaco se cita el hecho de dejar al duque de la Torre hasta fin de mes en la embajada de París; y como segundo arrumaco el pensamiento que se le atribuye de seguir reorganizando el ejército segun los planes de Lopez Dominguez; y como tercero... los que el tiempo se encargue de presentar al público.

¿Recuerdan Vds. que no hace cinco dias les dije que habia oido algo de una coalición conservadora-izquierdista para anular á la fusion, y los motivos en que aquella se fundaban?...

Pues voy pensando en que lo de la coalición es verdad: hasta ahora se ha cumplido al pié de la letra el programa de indicios.

Aparte esto, se explica muy bien que el gobierno tenga contenta y esperanzada á la izquierda.

Los periódicos democráticos dicen que el partido conservador en el poder es una *provocación*.

Y como lo más *provocable* es la izquierda, por eso conviene á los intereses del gobierno no darla pretexto para subirse á mayores.

No obstante, hay profetas lúgubres que ven el horizonte negro; y que suponen que al dia siguiente de subir Cánovas, aun *caliente* el cadáver difunto del ministerio conciliador (¿?), se reunieron, sin citarse, en una cocina subterránea alumbrada por una tea, á jugar al *más* con el propósito de echar *ordago* á la *chica* y á la *grande*, los hombres del partido liberal.

Todo es cuestion de juego.

Ellos estaban jugando á más y mejor y, de repente, vino Cánovas y dijo: «¡*copo!*»...

¡Qué ridícula resulta la discusión del Mensaje!—No hay en la historia un hecho más ridiculo ni lastimoso: que el *sumnum* del ridiculo inspira lástima.

«Uno la luz apagó  
Para atraparla con modos;  
La manó al plató llevó  
Halló las manos de todos,  
Pero la tajada no.»

Aquí eran dos los que apagaron la luz y anduvieron á trompis por coger la tajada.

Por lo demás, ya telegrafié anoche que solo se habla de nombramientos.

El Consejo de ministros que se reúne

esta tarde á las cinco, tratará de ultimar la lista de los nuevos prebendados.

Suyo afectísimo,

El Corresponsal.

### Nuevos empleados.

YA EMPIEZA EL REPARTO.

La presidencia del Tribunal Supremo toca al Sr. Bugallal; la embajada de París, al marqués de Molins; la delegación de España en Lisboa, al Marqués de Valdeiglesias (D. José Escobar), Director de *La Época*; la Presidencia del Consejo de Estado, al Marqués de Barzanallana; la subsecretaría de la Presidencia del Consejo de Ministros, al Sr. Estéban Collantes; la subsecretaría de Gobernación, al Sr. Roch (D. Alberto); la de Gracia y Justicia, al señor Marqués de Trives (Sr. Albarado); la de Guerra, al General Sanchiz; la de Ultramar, al Sr. Armas; la de Estado, al Sr. Ferraz; la de Hacienda, al Sr. Villaverde, que se niega á ser agraciado.

Al Consejo de Estado irán los Sres. Villalva, Fernandez Cadorniga y Lopez Guizarro.

Para la Dirección general de Correos y Telégrafos se indica al Sr. Cruzada Villamil; para la Agricultura, al director de *La Patria*, Sr. Alba Salcedo.

Para la Dirección de infantería se designa al General San Roman, y para la de Caballería al General Reina.

El Sr. Lasala no acepta la Alcaldía de Madrid, cargo que se destina al Sr. Marqués de Bogaraya.

Además atribuyese al Gobierno el propósito de crear tres grandes ejércitos, uno en el Norte, otro en el Centro, y otro en Andalucía, ejércitos á cuya cabeza se colocarán respectivamente los Sres. Pavia, Primo de Ribera y Martínez Campos.

Si aceptara el último, el Marqués de Navaliches ocuparía la Presidencia del Supremo Consejo de Guerra y Marina.

Por último, hé aquí los nuevos Gobernadores civiles:

Alava, Cuadrado; Alicante, Lopez Guizarro (D. Rafael). Badajoz, Villalva (Eleuterio); Barcelona, Hecce (D. Aquilino); Burgos, Crestar; Cádiz, De Gabriel; Córdoba, García Espinosa; Granada, Jándenes; Guipúzcoa, Cassú (D. Francisco); Huelva, Molano; Leon, Fernandez de Rodas; Lérida, Mazon; Logroño, Gonzalez Solerico; Madrid, Conde Toreno; Málaga, Solier (don Salvador); Murcia, Aliaro (D. Ramon); Navarra, Alcázar (D. José); Orense, Bugallal (D. Ramon); Oviedo, Casado (D. Laureano); Pontevedra, Gonzalez Besada; Salamanca, Sandoval; Santander, Ojeda (don Ismael); Segovia, Santoyo (D. Fernando); Sevilla, Laguna; Toledo, Miguel (D. Lorenzo); Valencia, Botella (D. José); Valladolid, Santa María (D. Agustín); Vizcaya, Diaz (D. A. Filiberto) y Zaragoza, Porrua (D. José).

### Juicios de la prensa parisiense sobre la crisis española.

PARIS 19.—Los periódicos conservadores aprueban la solución dada á la crisis española, como la mejor y más conveniente para la monarquía. Los periódicos republicanos sostienen la tesis contraria.

PARIS 20.—La prensa de París continúa ocupándose del resultado de la crisis de Madrid.

Los periódicos monárquicos aplauden la formación del ministerio Cánovas.

El *Moniteur Universel* dice que el rey D. Alfonso ha resuelto la cuestion como debia resolverse.

*La République Française*, periódico republicano ministerial, pregunta si lo que ha pasado en España de tres meses acá no ha sido más que una pura comedia.

*El Journal des Debats*, periódico republicano templado, al ocuparse de la formación del Gabinete, dice que es la reaccion contra la revolución de 1868 y contra todas sus consecuencias en el órden político, civil y religioso.

Añade que se ha hecho un "16 de Mayo." *La Paix*, el periódico más afecto del Eliseo, hablando del mismo asunto, se muestra muy pesimista, suponiendo que se ha inaugurado una era de graves dificultades.

Los periódicos conservadores, por su parte, hacen grandes elogios del rey de España, confiando en que la política que inaugurará el nuevo Gabinete contribuirá á afianzar las instituciones y el órden en España.

### Correo de Cuba.

Por la via de los Estados-Unidos recibimos las siguientes noticias:

«En el palacio del gobierno general de la Habana se verificó el 22 de Diciembre una gran reunion para tratar de la cuestion de inmigración á la isla de Cuba. Presidió el señor general Castillo, asistiendo numerosa concurrencia de comerciantes, hacendados y representantes de varias corporaciones.

Leído un proyecto encaminado á proporcionar los medios prácticos á dicho fin, se acordó remitir copia para que lo estudien, á la Sociedad Económica, Junta de agricultura, industria y comercio y Junta general de comercio. Pronto será convocada otra reunion.

—En Cienfuegos se han reunido la mayor parte de las personas que representan la riqueza de aquella jurisdicción, para tratar la cuestion ganadera, acordándose nombrar una comision que gestione lo conducente á mejorar las condiciones del ganado y consiga que desaparezcan las franquicias que disfruta el ganado extranjero al ser importado en Cuba.

—Despues de trece dias de persecucion, la Guardia civil capturó el 18 de Diciembre á la partida de bandoleros, capitaneada por los Chamendez. El 23, fuerza del mismo instituto dió muerte al bandolero Manuel Vento, que habia cometido fechorías en la jurisdicción de Güines, cuyo juez lo habia reclamado por exhorto.

Dicho bandolero habia sido capturado en la Habana al regresar de Méjico para ponerse, segun dicen, al frente de una partida de bandoleros.

—En las inmediaciones de Matanzas se ha cometido un horrible crimen. Un Sr. Betancourt, oriundo de Portugal, que explotaba una cueva en que los murciélagos depositaban buen abono, al ir á pagar á sus operarios con trescientos pesos en el bolsillo, fué robado y asesinado. Su cuerpo ha aparecido sin cabeza y en él hasta veinticuatro heridas de arma blanca.

—La cosecha de tabacos próxima se presenta mal. La sequía parece prolongarse y la mucha plaga de insectos devora los plantíos.

«El 25 del pasado se amotinaron los patrocinos del ingenio *Providencia*, situado en la jurisdicción de Güines. Como se negasen á trabajar fueron encerrados pero lograron romper su prision. Ha habido algunos heridos. Fuerzas de la Guardia civil guardan el ingenio.»

—Se espera en Cuba para el mes de Febrero próximo un visita del general Grant.

## Oficial.

La *Gaceta* llegada en los dos últimos dias contiene las disposiciones siguientes:

*Gracia y Justicia*.—Real órden disponiendo que los relatores y secretarios de las Audiencias que reúnan las condiciones consignadas, se les incluya en el escalafon de la magistratura.

*Fomento*.—Real decreto disponiendo que los

supuesta pregunta; dile que que baje. Tom y tí, Carlos, marchaos sin meter ruido.

Ambos obedecieron al momento esta órden. Todo estaba en silencio cuando entró el Zorro con una bala en la mano, seguido de un hombre vestido de blusa, que despues de recorrer el cuarto con la vista, se quitó un tapabocas que le ocultaba la parte inferior del rostro, y dejó ver las facciones del *flamante* Tobias Crackit, pero pálido, desfigurado con la barba larga y los cabellos en desórden.

—¿Cómo vá, Fagin? dijo el bello Tobias. Mira, Zorro, deja ese tapabocas en mi sombrero, que sepa donde está cuando me vaya. Bien!

Y al decir esto, se quitó la blusa, metió las manos en los bolsillos, acercó una silla al fuego y puso los piés en los morrillos.

—Mirad, Fagin dijo mostrando tristemente sus botas llenas de barro, ni siquiera me he limpiado las botas desde... ya sabeis cuando... Pero no me mireis así! todo irá saliendo poco á poco; no puedo hablar de negocios sin haber comido ni bebido; dadme pues algun refuerzo y dejadme descansar un rato por primera vez desde hace tres dias.

El judio hizo seña al Zorro de que pusiese los víveres sobre la mesa; y sentándose frente al ladrón, esperó que tuviera á bien empezar la conversacion.

A juzgar por las apariencias, Tobias no pensaba en ello. El judio tuvo que contentarse con observar con paciencia su fisonomía espe ando descubrir en ella qué noticias traia; pero fué en vano. Venia cansado y abatido, y apesar del desórden de su traje, el flamante Tobias Crackit parecia contento de su persona. El judio, en el colmo de la impaciencia, le observaba á cada bocado y recorría el cuarto de un extremo á otro, en un estado de agitacion que no podia dominar. Tobias continuó comiendo sin hacer caso de nada, hasta que estuvo en estado de no poder comer más; entonces hizo salir al Zorro, cerró la puerta, se sirvió un grog y se preparó á empezar su relacion.

—Para empezar por el principio, Fagin... dijo Tobias.

—Sí, sí, dijo el judio acercando una silla.

Crackit hizo una pausa para beberse el grog y declaró que el ginebra era bueno; y poniendo despues los piés encima de la chimenea de ma-

nera que los tenia mas altos que la cabeza, repuso tranquilamente:

—Para empezar por el principio ¿cómo está Guillermo?

—¿Cómo? exclamó el judio levantándose bruscamente.

—¿No teneis noticias de él? dijo Tobias poniéndose descolorido.

—Noticias! respondió el judio pegando furiosamente con el pié en el suelo... ¿dónde están? ¿qué se han hecho? ¿por qué no han venido?

—La cosa salió mal, dijo tímidamente Tobias.

—Ya lo sé, respondió el judio, sacando de su bolsillo un periódico. Y despues?

—Hicieron fuego é hirieron al chico; tocamos retirada á campo travesía con el chico entre los dos... volando como pájaros, saltando setos y vallas. Todo el vecindario estaba en pié y los perros alcanzándonos.

—Y el chico? dijo el judio.

—Guillermo lo cojió al hombro y corria como el viento. Nos detuvimos para cojerlo entre los dos, estaba helado y con la cabeza ardiendo. Los que nos perseguían iban á alcanzarnos. Cada uno para sí: no les hemos esperado y hemos dejado

al chico tendido en el foso y no sé si muerto ó vivo.

El judio no escuchó una palabra más; dió un rugido como una fiera, se arrancó los cabellos y de un salto se puso en la calle.

XXVI.

Un personaje misterioso aparece en la escena. Detalles importantes estrechamente ligados á la continuation de esta historia.

El anciano habia llegado al fin de la calle, antes de reponerse de la emocion que le causaron las noticias de Tobias Crackit, y apresuraba el paso, presa de una violenta agitacion; un carruaje estuvo á punto de atropellarle, y los gritos de los transeuntes á la vista del peligro que corria, le hicieron refugiarse en la acera.

consejeros de Instrucción pública D. Francisco de Paula Marquez y D. Luis Pidal se consideren comprendidos en el art. 3.º, párrafo 3.º del real decreto de 12 de Julio de 1874.

**Hacienda.**—Reales órdenes declarando subsistente la carga de justicia a favor del marqués de Valcarrana y la caducidad de otra a favor de doña Magdalena Figuerola.

—Otra determinando las reglas que han de adoptarse en las liquidaciones y pagos de oficios de la fé pública judicial y extrajudicial.

**Presidencia.**—Real decreto referente a la competencia suscitada entre el gobernador de Almería y el juez de primera instancia de dicha capital, declarando que no ha debido suscitarse, relativa aquella a José Lopez Góngora.

—Otro confirmando al oficial primero de la subsecretaría D. José María Pereira y Lavín

—Reales decretos sobre nombramientos y dimisiones.

**Gobernación.**—Real orden disponiendo que la comisión provincial de Pontevedra se abstenga de admitir ningún recurso de sustitución, excepto el del hermano.

—Real decreto nombrando vocal del Consejo de Sanidad a D. José Antonio Rebollo y Palma, jefe de administración.

## Exterior.

### Egipto.

Un telegrama privado que el cónsul austro-húngaro en Jartum ha enviado al Cairo, dice que varios jefes egipcios han sido asesinados en Obeid, y que la misma suerte espera a los que se encuentran en Jartum.

Se ha asegurado que Jartum ha caído en poder del Madhi, pero aun no se sabe oficialmente.

El Sr. Schuver, corresponsal que ha sido del *Standard* en Albania, ha sido asesinado en Bahr-Gazal, en el Kordofan meridional.

Se ha recibido aviso de que el Dr. Junker ha llegado a Lado, cerca de Gondokoro, en su regreso a Europa, después de haber residido cuatro años en el Africa Central.

Parece que la insurrección se extiende por el Sur con tanta rapidez como por el Norte.

El Gobernador de Bahr-Gazal, que es oficial austriaco, pide con urgencia refuerzos. Estos hechos no necesitan comentarios, pues demuestran la creciente gravedad a la situación.

### América Española.

Según despachos de Bolivia, continúa la anarquía de aquella República, a pesar de las despóticas medidas adoptadas por el gobierno, prendiendo a centenaes de personas incluso a extranjeros.

El ministro de la Gobernación y de Negocios extranjeros, no estando conforme con los procedimientos empleados por sus colegas, presentó la dimisión.

Se creía inminente un conflicto diplomático entre aquel país, los Estados Unidos y el Brasil.

### Rusia.

Los telegramas de San Petersburgo anuncian que el general ruso Loris Melikoff sigue enfermo de gravedad.

Las correspondencias de la frontera revelan temores de que estallen nuevas conjuraciones nihilistas.

### Question franco-china.

Las últimas noticias de Canton anuncian que los chinos habían suspendido a instancias de los ingleses los preparativos que estaban haciendo para la defensa de la plaza contra un ataque por el lado del mar.

### La triple alianza.

Dícese que existe una nota del gobierno italiano dirigida a sus representantes en París y San Petersburgo, en la cual se manifiesta que la alianza de Italia con las potencias centrales no ha menoscabado los sentimientos de amistad que le inspira Francia y Rusia, pues Italia, al adherirse a dicho acuerdo, tuvo por único móvil el deseo de contribuir al afianzamiento de la paz.

### Francia.

La extrema izquierda de la Cámara continúa ocupándose de la crisis porque atraviesa la clase obrera, y tiene preparadas proposiciones de ley sobre el particular, pero se duda que las acepte la mayoría, que no se muestra inclinada a las medidas de carácter socialista patrocinadas por los partidos avanzados.

La comisión parlamentaria encargada de revisar los aranceles de aduanas, ha dado comienzo a su cometido.

### Alemania.

El día 16 ha empezado la discusión de la proposición del Sr. Reichensperg acerca del restablecimiento de los artículos de la

Constitución. Se espera con vivísima impaciencia el resultado del debate, porque la situación religiosa es muy oscura. El centro se halla decidido a poner en claro las intenciones del Gobierno.

## Gacetillas.

**Con verdadera complacencia escuchamos en la noche del sábado último, a la banda de la Casa-Misericordia de esta ciudad, la ejecución de varias piezas musicales.**

Para obsequiar en su cumpleaños al señor Administrador del establecimiento, la banda que dirige con tanto acierto el inteligente profesor D. Miguel Astrain dió una serenata al Sr. Oteiza, ejecutando con marcada afinación el difícil *Paragraf* de Suppé, que erizado de verdaderas dificultades, encontró en la mayoría ó casi totalidad de niños que componen la citada banda, una ejecución tan perfecta como puede hacerse de la obra de Suppé, interpretada por el metal en los grandiosos pasajes donde la cuerda lleva el precioso canto de esta obra.

Nuestra enhorabuena al Ayuntamiento de esta ciudad, por la solicitud con que mira todo lo que se refiere al adelanto moral y material de la Casa-Misericordia, y nuestros plácemes también al distinguido profesor D. Miguel Astrain.

**Tres funciones han dado en nuestro coliseo, después de su breve estancia en Victoria, las compañías dramática y coreográfica que dirigen los Sres. Valentín y Estrella, respectivamente.**

En ninguna de las tres ha sido muy numerosa la concurrencia. Anteanoche, como día festivo, la entrada fué mayor, aunque no tanto como podía esperarse, dada esa circunstancia.

La escasez de concurrencia, ya lo sabe la empresa a qué es debida, a lo menos en parte.

Mientras no se enciendan los caloríferos y mientras sigan poniéndose en escena obras tan conocidas del público pamplonés, no puede esperar la empresa no ya un lleno, pero ni una entrada regular.

Y ya que del teatro hablamos, no dejaremos la pluma, sin hacernos eco del disgusto con que el público sensato vió ciertos excesos que uno de los individuos del cuerpo coreográfico se permitió hacer el Domingo en uno de los bailables del *Regreso de Filadelfia*.

Esperamos que el espectáculo no vuelva a repetirse.

**Victima de una penosa enfermedad, falleció anteaer la Sra. D.ª Luisa de Artea, hija de una distinguida familia de Navarra y persona muy conocida en esta ciudad.**

**Hoy probablemente saldrá para Tafalla, su residencia habitual, la familia del Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia nuestro paisano D. Martín Huarte Mendicoa, el cual hizo dimisión de su destino en cuanto tuvo noticia de la constitución del nuevo gabinete, y saldrá en breve para la Corte.**

Las simpatías con que el Sr. Mendicoa contaba en el país y que se han acrecentado durante el breve plazo que ha estado al frente de la provincia, son causa de que su marcha sea generalmente sentida.

Nosotros enviamos al Sr. Huarte Mendicoa y a su apreciable familia una afectuoso saludo de despedida.

**Con direccion a Madrid saldrá hoy de esta capital nuestro amigo el teniente auditor Sr. Sanchez del Aguila.**

**En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer, ha correspondido el segundo premio, ó sea de 40.000 pesetas, al número 4.506, cuyo billete se habia expendido en la afortunada Administración de D.ª Rosa Larrondo, viuda de Gabás.**

Nuestro enhorabuena a esta señora y a los poseedores del billete.

**Parece que la enseñanza de la música en la Escuela Normal de maestros está produciendo resultados satisfactorios. Hemos oído asegurar que los alumnos de dicho establecimiento, para quienes es obligatorio el estudio de la música, están ensayando una misa que cantarán el día 2 de Febrero en la iglesia parroquia de San Lorenzo.**

**Por indocumentado y sin domicilio fué conducido al depósito municipal y puesto a disposición del Sr. Gobernador, un sujeto forastero, que fué detenido por los agentes de la autoridad.**

**Han sido sorprendidos por los municipales varios chicos que se entretenían en jugar a las chapas en la plazuela de Recoletas.**

**Por no reunir las condiciones necesarias para la venta, ha sido enterrada una vaca que se hallaba muerta en el matadero, y destinada al consumo público.**

### Dicen de San Sebastian.

Cada vez nuestros pescadores se quejan amargamente del poco ó ningun producto que les dá su peligrosa industria.

Todas las lanchas vizcaínas han tenido que abandonar este puerto y Pasages, dejando los pobres infelices muchas deudas.

La mayoría ha marchado a Santoña y Santander, donde las tres ballenas que andan en las aguas del Cantábrico, no se presentan con tanta frecuencia.

**Segun dice un periódico francés, hay una receta infalible para curar el vino completamente avinagrado, con la condición de consumirlo lo antes posible, ó destilarlo.** Dicen que por cada hectólitro de vino ágrico se hace tostar, como si fuera café, un buen vaso de trigo; cuando aún está muy caliente,

se echa en un saquito en forma de chorizo, con objeto de facilitar su introducción por el agujero de la barrica, se cuelga de una cuerda y se deja que se mueva en el líquido; después se agita el tonel por espacio de algunos minutos; pasadas dos horas próximamente, se saca el saquito y el vino está curado. El trigo que ha servido para la operación, presenta entonces un olor tan infcto, que hasta las gallinas se alejan de él como espantadas.

## Cultos religiosos.

Martes: S. Vicente diácono y San Anastas o mrs.

En San Saturnino: Cuarenta horas se expone S. D. M. a las cuatro y media y después del ejercicio de la Preciosa Sangre se hará la reserva.

## Mercados.

	Doble decálitro.	Robo.
Trigo	3'62 pesetas	20'37 rs
Avena	1'95 "	9'49 "
Cebada	2'17 "	12'21 "
Maíz	2'53 "	14'52 "
Aiscoil	2'87 "	16'13 "

Trigo vendido 16 dobles decálitros equivalentes a 11 robos 5 almud.

# COMPANIA VINICOLA

VASCO-NAVARRA, RIOJANA, ARAGONESA Y CASTELLANA.

El Consejo de Administración de esta Compañía ha acordado anunciar a los accionistas el pago en la caja de la Sociedad, de las acciones suscritas, en la forma siguiente:  
El 25 por 100 1.º dividendo, a los 30 dias de la fecha de este aviso.  
El 25 por 100 2.º Id. en el mes de Abril.  
El 50 por 100 3.º Id. restante, en el próximo mes de Julio.  
Bilbao 10 de Enero de 1884.—El Secretario del Consejo, *Pernando Garcia*.

## Venta de tierras en Mutlva la Baja.

A voluntad de su dueño se pone en venta la casa número 5 del citado lugar, con su pertenencia de bienes radicantes en los términos del mismo, cuya hacienda produce 135 robos de trigo.

De más pormenores, podrá el que lo desee enterarse en la Notaría de D. Leandro Nagore, donde tendrá lugar la subasta a la hora de las doce del 9 de Febrero próximo, bajo el tipo de 15.000 pesetas. Pamplona 18 de Enero de 1884.

### LA JUNTA DE REGADIO DE LA VILLA DE ANDOSILLA

Saca en pública subasta el arriendo del molino harinero de su pertenencia bajo la cantinad y condiciones que se hallan de manifiesto en su Secretaría; cuyo acto celebrará en dicho local el día 31 del presente mes y hora de las diez de la mañana.  
Andosilla 16 de Enero de 1884.—Con su acuerdo.—Telestero Huerta, Secretario.

## SUBASTAS.

A voluntad de su dueño se vende en pública y extrajudicial subasta la casa núm. 51 de la calle Mayor de Pamplona bajo el tipo de 20.000 pesetas, teniendo lugar el acto el día 8 de Febrero próximo a las doce, en la Notaría de Juan Irurzoqui, calle Nueva núm. 14, en la que se hallan de manifiesto las condiciones y el título de propiedad suscrito.

## Antigüedades.

Monsieur Estanislao, Baron de París, compra toda clase de antigüedades de mérito, y sobre todo alhajas y objetos de oro esmaltados.

Avisarle en Pamplona, fonda LA PERLA, donde estará los días 21 y 22 del mes actual.

### VENTA DE TIERRAS

sitas e i jurisdiccion de Pamplona.

A voluntad de su dueño se pondrán en venta en subasta pública las fincas siguientes:

- 1.ª Una heredad de 6 robadas en la esplanada de Capuchinos, extramuros.
- 2.ª Otra en la Lartrea viña de 5 robadas.
- 3.ª Otra en Birichito de 2 y media.
- 4.ª Otra en Iturrama de 2 y media.
- 5.ª Otra en Azalla de 9 robadas.
- 6.ª Y otra en San Juan de la Cadena de 4 y media. Total 29 robadas poco más ó menos.

El tipo de subasta será de 24 duros por cada robada y la subasta tendrá lugar en la Notaría de D. Leandro Nagore a la hora de las 12 del 4 de Febrero próximo.  
Pamplona a 17 de Enero de 1884.

## Anuncios preferentes

### ¡Un triunfo más!

La Compañía Fabril "SINGER", establecida en la calle de Mercaderes número 16, tiene la satisfacción de hacer público, que la más alta recompensa DIPLOMA DE HONOR concedida en la Exposición de AMSTERDAM, acaba de ser adjudicada a sus máquinas para coser.

Este nuevo é importante triunfo, viene a justificar una vez más el preeminente concepto de que gozan sus célebres máquinas en todas partes.

Se vende a plazos de 10 reales semanales.

DESCUENTO AL CONTADO.

Sucursal en Pamplona.

16.—Calle de Mercaderes.—16.

## CAMPION HERMANOS

**PAMPLONA.**  
Cocinas económicas, chimeneas, caloríferos, estufas de hierro fundido. Batería de cocina de hierro y porcelana, de hierro estafiado. Palas y tenazas, morillos. Máquinas para prensar y para picar carnes. Tijeras y sierras para podar viñas, Cajas para caudales. arañas de bronce y cristal.

## SUSTITUTOS.

El que suscribe proporcionará hombres libres al que los necesite, a precios convencionales; avisándolo con el tiempo necesario al efecto.

Mayor, 65—2.º

Benito Bustince.

## PRÉSTAMO

Se desean i g poner diez mil pesetas sobre una casa que radique en una de las calles céntricas de Pamplona.

Dará razon el suscribiente, calle Mayor, 65—2.º

Benito Bustince.

## MATEMATICAS

Se dan lecciones de esta asignatura con arreglo a los programas del correo militar, grado de Bachiller ú otra carrera especial.

Gapatería 35-4.º izquierda.

## COMPANIA MADRILEÑA

de alumbrado y calefaccion por gas.

Teniendo en cuenta la aceptación que el alumbrado por gas tiene en esta capital, ha acordado que el precio por metro cúbico sea desde 1.º de Enero de 1884 a pesetas 0,38 para los abonados fijos, en vez del de 0,43,75 que se venia pagando en la actualidad.

## El telégrafo,

Madrid 21, 9,45 noche.

Pamplona 21, 11,6 noche.

4 por 100 amortizable . . . . .	75'50
4 por 100 perpétuo . . . . .	61'55
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	96'25
Banco de España . . . . .	269'50

Fernandez Guerra, Director de instrucción pública.—El Decreto convocando, elecciones, aparecerá 20 Marzo.

Continúa la actitud de los estudiantes.—Lotería; 22.256; 4.506; 19.840; 25.993; 901.

El Corresponsal.

### PAMPLONA.

Imprenta y Encuadernacion de F. Istúriz Plaza del Castillo, 11

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL



**COMPANIA DE SEGUROS**

**CONTRA INCENDIOS**

**A PRIMA FIJA**

Sub-director en Navarra, **MIGUEL ORMAECHEA**, Mercaderes, 13, principal, Pamplona.

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de cuarenta y ocho millones, nó nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, rayo y explosion mediante una módica prima y que no varía mientras dura el seguro.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de setenta y ocho millones, quinientos cuarenta y cuatro mil noventa y cuatro reales treinta y seis céntimos, según se demuestra en las relaciones impresas que anualmente se publican.

Dirigirse para cuantos datos se deseen para la aseguracion y demás al Subdirector

# MIGUEL ORMAECHEA

MERCADERES 13, PRINCIPAL-PAMPLONA

### FABRICA DE NAIPES

### Y LITOGRAFIA

# J. DONATO GUMIA

Naipes de todas clases.—Precios desde 8 á 30 reales docena.

Perfeccion y economía en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

## JARABE DE ALQUITRÁN ALOMAR.

Los elementos pirogenados que contiene, sirven de una manera especial para desinfectar y purificar las mucosas de las vías respiratorias, calmando los trastornos de la tos y facilitando las expectoraciones difíciles que tanto molestan á los enfermos y tan malas consecuencias pueden producir. Ejerce tambien una accion directa sobre las vías urinarias calmando en ellas toda clase de irritaciones.  
De venta en todas las farmacias.—Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle on M... número 20.—Barcelona.

## LICOR BREA ALOMAR.

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos, que podem s d cir es el único que más se receta en España y América para combatir las afecciones de los aparatos respiratorios y digestivos, tisis pulmonar, catarros de la v jiga, flujos, etc., etc.  
De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach, calle Moncada, número 20.—Barcelona.

## TOS TOS TOS

PECTORAL BALSÁMICO ALOMAR

Los muchos enfermos que han hecho uso de estas PASTILLAS, los distintos facultativos que dentro y fuera de esta capital las prescriben todos los días y los varios certificados y cartas particulares con que se nos habonrado, prueban de una manera que no deja lugar á duda el éxito seguro de aquellas pa a combatir toda clase de TOS, haciéndola desaparecer en todos los casos, aún en los más graves.  
Estos saludabl s efectos son casi instantáneos, si bien el enfermo debe continuar el uso de estas PASTILLAS hasta su completa curacion y aún algunos días despues de ella.  
De venta en todas las farmacias. Depósito central: señores Alomar y Uriach calle Monca... número 20.—Barcelona.